

近頃の玩具

武田眞一

近頃流行る玩具は何んな玩具でせうか、何ういふ新しい玩具が現れて來たでせうか、戦争は玩具に何んな影響を與へて居りませうか、こんなことを知るべく記者は一日三越を訪うて児童用品研究會の武田眞一氏に御面會を願ひました、而して以下に記すやうなお話を伺ひました。

木製玩具

近頃の玩具には木製品が多くなりました。葉鐵製のものなどは餘程注意して隅々などを圓めて拵へても危険が全然ないといふ譯にゆきませんので何うもあまり需要がありません。

近頃の木製玩具と申しますのは箱根細工や何かの玩具と違ひ、色彩の非常に濃厚なものが多いのあります。而してあらゆる事物を模造して玩具としてあります、かなり精巧に出来て居り、隨分

可愛らしいものが多いので、青や赤や石竹色等のあざやかな色を塗つて、鶲哥、駱駝、虎、兎、家禽に餌を與へる子供等其他いろいろ澤山のものが出来て居ります、乗物としては電車、汽車、自働車等があります。二尺四方位の大きさの自働車もあつて子供がその上に乗つて自由に動かすことの出来るやうになつて居るものもあります、三輪車もあります、木馬もあります、又牧場を形づくる小舎や蓄舎や牛や柵や樹木などの一組になつたのもあります。其他一々申上げることを略しますがいろ

學校、秋穂徒弟學校等の製品であります。

護謨製玩具

木製玩具の種類をもつと數へ立てゝみれば椅子
テーブル等を初めとして柄杓、バケツ等の家具は
全部出来て居ります、水車もあります、昔ながら
の龍吐水もあります。

以上の如く木製玩具の種類は實に多いのであります。木製玩具は觸れてみて温いやうな感じがします。固いけれども矢張一種のやわらかさがあつて、一種なつかしい肌觸りを與へるものであります。これが葉鐵やセルロイドですと斯う行きません、合せ目などが剥がれると切立つて居りますので直ぐ怪我をする恐れがあります。日本は一面から見て木の國とも言はれ得るのであります、材料は澤山ありますから今後木製玩具は益々多く造り出さるゝやうになるであります、而して世界の市場に於ても木製玩具とし言へば日本玩具のことを意味するといふやうな日の來ることは誠に望ましいことであると思ひます。

次ぎには護謨製の玩具であります、これは戰爭以來材料が非常に拂底となつて居りまして、自動車のタイヤなども却々昂騰して居る位でありますから、大會社などでは護謨玩具などには手が廻り兼ねるやうであります。それでも護謨製玩具もかなり澤山出來て居ります、水鐵砲、チャップリン、舌出し、人、軍艦、動物等種々雜多なものがあります。今では護謨製玩具の供給は外國から仰ぐ必要はなく全部内地産を以て需要を充たし得るのみならず、外國に向つて盛んに輸出するやうになつて來ました。日本で出来る護謨製玩具は質に於ては稍々外國のに劣るのであります、が値段の點に於て約半額でありますから非常に歡迎されるのであります。

護謨は矢張何時までも子供に喜ばれて居ります、毎の上に縮緬を被せるといふやうなことをし

て日本風の加工を施した甚なぞは内地でも歓迎されますが、殊に盛んに外國へ輸出されるのであります。何うも護謨製玩具なぞは製造者が内地への供給よりも外國へ賣り出すことを主眼として居りますので、輸出本位といふ條件の下に彼等は日本の子供には稍々不適當な玩具を承知しながら造つて居るのであります、たとへば人形の顔なぞも日本人の顔ではありません、衣服なぞも無論洋装になつて居るといふ具合であります、これは護謨製品ばかりでなく輸出品は皆外國向きに拘へるのであります、近頃では日本でもラグ、ブック(布本)が出来ますがこの繪本に描いてある子供の顔なぞも西洋の子供の顔であります、傍に書いてある文句も外國語が刷り込んであるのですが内地へ賣出するだけは流石に文句だけは日本語に變へてあります。輸出額を多くするために斯る必要があるとするならばそれはそれとして止むを得ませんが、一方日本の子供の生活にもびつたり會ふやうな日

本本位の玩具をも併せ造るだけの餘裕を玩具製造者が持つに至らんことを私達は希望するのであります。

セルロイド製玩具

セルロイド製の玩具といふものはつややかで、色、光といふ點から申しますと實に申分がないのであります、おもちゃ屋の店先にセルロイド製の玩具がないと實にさびしいのであります、何といつても賑かな心持のする、ハイカラな、文明的な氣持を起させるのはセルロイド製の玩具であります、ゆかしげな日本古來の玩具なぞと比較してみるとセルロイド製の玩具は際立つた對照を示すのであります。日本古來のセルロイド製玩具も盛んに輸出します、而して人形なぞは無論輸出本位に造られたものが大部分であります。セルロイドの人形でも却々いろ／＼の種類がありまして、一番大きいのなぞになりますと五圓位するものがあり

ます、セルロイド製の玩具數種を網の中に入れて一組として五六十錢位で賣つて居るのがあります。お土産などにして子供から喜ばれるものであります。

金屬製玩具

金屬を利用した玩具類は大抵發條、齒車、バネ仕掛け等に依つて活動するやうになつて居ります。子供は又この活動性のある玩具を非常によろこぶものであります。金屬の玩具は危険であるといふ批難もありますが、近頃では製造者が餘程注意して造つて居りますので、それほど危険視する必要もなくなつて來て居ります、それに葉鐵印刷等も餘程巧妙になつて參りましたので、却々面白い玩具が澤山出來るやうになりました、汽車、電車、レール、軍艦、魚、鳥等矢張いろ／＼の種類があります、是等の玩具は目下その材料を外國から仰がなければなりませんので、未だ自由に製作し得る

域には達して居ないのであります。それに金屬製の玩具は何處か日本趣味に同化し切れないやうなところがあるやうに思はれます。

繪本類

次ぎに繪本類であります、これも玩具の一種としてお話をいたしますと、ツイ近頃までありました木版の繪本類は殆んど全く影を潜めて了ひました、これは言ふまでもなく幼年畫報式の石版畫が子供をより多くよろこばせるためであります、木版の畫紙やポンチやは漸々見られなくなつて行くのであります。それに近頃では前にも一寸申しましたラグ、ブックが流行して參りました、これは子供同志で引つ張り合ふやうなことがあつても裂ける憂ひがなく、汚れたときには洗濯することが出来ますので非常に便利であります。笛入繪本といふなどを出來て居ります、これは繪本の表紙に笛が貼付してありますので吹けば鳴ります。

人形 其他

人形は何時の時代にも、子供に好かれる玩具の一つであります。純日本人形は顔の形なども在來のものとあまり變りません。凸坊、茶目坊といつたやうなとぼけた人形は輸出本位として造られましたので顔なども西洋人らしく出來て居りますが髪の毛の黒い日本人形は昔ながらの優しい、美しい日本人の顔を保存して居ります。尤も人形の着る衣物などは多少現代風俗を反映して居ります。又手足を泥でつくり、顔だけをセルロイドで造つた人形などもあります。

人形の髪の附屬品一式、帽子、靴等もありますが、その他に「お人形の家」といつて焼繪の施してある疊込みの木箱に人形の帶、頭巾、涎掛、着物、夜具、枕、風車、リボン、鏡などを揃へたものもあります。

女兒の好む玩具と申せば矢張撃、お手玉、指輪や指貫を拵へるための南京玉等であります。近頃ではお化粧道具一式、吳服屋ごつこ、洋食器類、セルロイド製皿一式、書齋裝飾品、生花ごつこ、造花ごつこ、造花の稽古、臺所あそび、雨道具、等あらゆるものがあります。即ち社會にあるすべてのものを小化して玩具としてあります。男の子の好む玩具を雜然と並べてみますと先づ喇叭、ヨット、自働車、肩章、ランドセル、旗、銃、大砲等であります。殊に時局の影響を受けまして輸出本位には出來て居りますが速射砲、タンク、砲車、其他歐洲戰爭の産んだ最新發明の武器なども皆玩具として小さく模造されて居ります。露西亞軍が柏林を陥落せしめる雙六様のものなども出來て居ります。

室内の運動具としてはネット・ボール、ピンポン、鬪球盤などが不相變よろこばれて居るやうであります。